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Que m’est-il permis d’espérer, pour moi et mes proches ? 

 

Résumé des conclusions 

Des plus récents résultats de la science contemporaine, vient que l’apparition de l’espèce humaine 

sur la planète terre est une singularité exceptionnelle à l’échelle de l’histoire de l’univers.  De plus 

cette singularité continue de se singulariser à une vitesse accélérée.  Ceci étant, cette singularité a 

été « intuitée » depuis des millénaires par les peuples premiers et les religions mondiales. A-t-elle 

une signification ? Se poser la question c’est quitter le domaine des évidences pour celui des 

croyances. 

Une première croyance est que cette singularité ne signifie rien. On n’a pas exploré, car on ne voit 

pas ce qu’il y aurait à espérer dans le cadre de  cette croyance.  

On a retenu par contre des croyances selon lesquelles la poursuite de cette singularité est en cours 

au travers de la spiritualisation de la matière à travers l’espèce humaine. Laquelle, de fait,  vivrait une 

aventure, l’aventure humaine. Une aventure avec un horizon et une cible. Quelle cible ? Il y a des 

divergences là-dessus. Mais on a d’abord retenu que cette cible pouvait être ratée.  Et que, pour que 

l’aventure se termine bien, il fallait qu’un maximum d’hommes et de femmes se mobilisent tous et 

toutes ensembles. Encore faut-il qu’il y ait une boussole. Où est la boussole ? Ici, deux groupes de 

croyances. 

Dans le premier, on est dans l’immanence. La boussole est inscrite dans la matière de l’univers, reste 

à savoir la repérer.  

Dans le deuxième, on est dans la transcendance. D’une manière ou d’une autre, une énergie 

cosmique tire notre univers depuis son commencement vers la cible à l’horizon, et pour le temps réel 

donne la boussole. Cette compréhension est celle des religions du livre et de leurs dérivations. Quelle 

cible, quelle boussole ? Une réponse, en Christianisme, est que la cible est de « devenir à l’image », 

voir Genèse 1, 26, et que la boussole, c’est la figure de l’Homme de Nazareth, devenu le Christ. 

Que m’est-il permis d’espérer, pour moi et mes proches ? D’abord que la planétarisation des 

aspirations spirituelles de tous les peuples, dont on peut constater objectivement qu’elle est en 

cours, aboutisse à terme, de sorte que la paix puisse être  avec toutes les femmes et tous les 

hommes de bonne volonté. Il y a donc à espérer. Mais rappelons-nous cette citation attribuée à 

Charles le  Téméraire : « Point n'est besoin d'espérer pour entreprendre, ni de réussir pour 

persévérer. »  

 

 

 


